
Protokoll zur Sitzung des Gemeinderats am 18. April 2023  

Zeit: 19.30 Uhr; Ort: Gemeindesaal St. Michael 

Anwesende: Georg Graf v. Brühl, Uta Jürgens, Ralf Kisting, Dr. Dominik Klepper, Stephan 

Liening, Pfarrer Wolfgang Ruhnau, , Jennifer Scharnbeck, Dr. Josephine von Weyhe 

Gäste: Markus Deckert, Sigrid Hentrich, Stephanie Saurbier 

Protokoll: Jennifer Scharnbeck 

 

Tagesordnung To-dos 

Wer? Bis wann? 

TOP 1: Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Beschlussfähigkeit gegeben 

  

TOP 2: Vorstellung neuer Vorstand der „Freunde von St. 
Michael 
Der Fokus der Vereinsaktivitäten wird bei der Gestaltung eines 
aktiven Gemeindelebens liegen.  
Es wird versucht, junge Menschen und Familien an die 
Gemeinde zu binden.  
Kontakte zur evangelischen Gemeinde sollen reaktiviert 
werden.  
Ein Austausch mit dem neugegründeten Kirchenverein in Zwölf 
Apostel ist erwünscht. 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

TOP 3: Rückblick Gründung des Fördervereins Zu den Heiligen 
Zwölf Aposteln, 23.03.23 
Die inhaltliche Planung des Vereins ist noch nicht 
abgeschlossen. 
Um die Eintragung des Vereins wird sich zur Zeit gekümmert. 
Der Verein hat ca. 30 Mitglieder. 
Die Vereinsbeiträge belaufen sich auf 30€ pro Person und Jahr. 

  

TOP 4: Neue Zusammenarbeit bei Erstellung des Pfarrbriefs 
Das Ehepaar Pietrowski hat die Aufgaben bereits an das 
Ehepaar Westmayer übergeben. 
Westmayers werden sich um Lektorat, Gestaltung und 
Kalendarium kümmern. 
Beiträge werden weiterhin an pfarrbrief-
12apo@johannesboscoberlin.de geschickt. 
Redaktionsschluss ist jeweils am 5. des Vormonats der 
kommenden Ausgabe. 
Da Westmayers regelmäßig im August nicht verfügbar sein 
werden, muss über Möglichkeiten der Vorbereitung der 
Septemberausgaben nachgedacht werden. Eventuell kann das 
Kalendarium im Vorfeld fertiggestellt werden. Erwogen wird 
auch, die drei-Monats-Ausgabe im Sommer zeitlich zu 
verschieben, so dass die Sommerausgabe bereits Anfang Juli 
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fertiggestellt werden kann. Westmayers werden kontaktiert 
und in die Suche nach einer praktikablen Lösung eingebunden.  

TOP 5: Begrüßungsschreiben für neu Zugezogene 
Dem Apostel soll ein Brief vom Pfarrer und dem GR-
Vorsitzenden beigefügt werden. 
In Herz Jesu/St. Otto liegt ein entsprechendes Schreiben 
bereits vor. 
In dem Schreiben soll auch auf die Großpfarrei verwiesen 
werden, wobei der eigentliche Absender - Doppelgemeinnde 
Zwölf Apostel/St. Michael – jedoch deutlich erkennbar sein 
soll. 
Im Schreiben soll die Möglichkeit zu einem persönlichen 
Gespräch mit dem Pfarrer benannt werden. 
Pfarrer Ruhnau wird gemeinsam mit Frau Golly einen Brief 
entwerfen und bei der nächsten GR-Sitzung für weitere 
Absprachen vorlegen. 
Bei der nächsten Sitzung soll abschließend geklärt werden, ob 
der Brief vorzugsweise postalisch verschickt oder zusammen 
mit dem Apostel ausgetragen werden soll 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pfr. 
Ruhnau, 
B. Golly 
 
 
alle 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
bis 
23.05.23 
 
 
23.05.23 
 

TOP 6: Veranstaltungsausblick 
1. Fronleichnam 

An allen Standorten wird es Gottesdienste geben. 
Eine Prozession wird ausschließlich am 11. Juni zusammen mit 
der Großpfarrei in Herz Jesu stattfinden. Dort wird ein Altar in 
der Kirche sein und drei weitere Altäre auf dem Weg errichtet. 
Zwölf Apostel und St. Michael sind für die Gestaltung eines 
Altares verantwortlich. Das heißt: 
Altar aufbauen und liturgische Texte darbringen. 
Ein Vorbereitungstreffen wird in Kürze stattfinden. J. v. Weyhe 
möchte gemeinsam mit Frau Jürgens in dem 
Vorbereitungskomitee mitwirken. 
Sobald eine Aufgabenliste erarbeitet wurde, leitet U. Jürgens 
diese weiter. 
 

2. Paten- und Patinnentag mit der ev. Johannesgemeinde, 
10.06.23 

Da es andere Kinderveranstaltungen in zeitlicher Nähe gibt, 
wird die Beteiligung abgesagt. Gleichzeitig wird Interesse an 
kommenden gemeinsamen Aktionen bekundet. 
 

3. Gemeindefest am 2.07.23 
D. Klepper ist Koordinator des Festes 
Bisherige Ideen: 
Grill, Hüpfburg, Food-Truck, Popcorn-Maschine, Waffeln, 
Kinder-Rallye mit Preisen, Bäume pflanzen, Spiele 
S. Liening fragt P. Lehmann nach Weinspenden. 
M. Deckert erkundigt sich nach Möglichkeit für ein 
Kinderkarussell.  
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Da Capo und Michael´s Friends können in der Zeit von 12-16 
Uhr auftreten. Ansprechpartnerin für die musikalischen 
Auftritte ist J. Scharnbeck 
Beide Kirchenvereine werden jeweils einen kleinen Stand mit 
Infos zu Aktivitäten aufbauen 
Möglicherweise können Listen und Protokolle von 
vorangegangenen Sommerfesten für die Organisation 
herangezogen werden.  
 

4. Einschulungsgottesdienste 
U. Jürgens trifft sich mit Religionslehrern der Tewsschule 
Freunde von St. Michael versuchen Kontakt mit evangelischer 
Gemeinde aufzunehmen 
U. Jürgens erkundigt sich bei Conradschule nach aktueller 
Besetzung für katholischen Religionsunterricht. 
S. Saurbier erkundigt sich parallel bei C. Furche über aktuellen 
Modus des katholischen Religionsunterrichts an der 
Conradschule 
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TOP 7: Neues zur Jugendarbeit und Ökumene in den 
Gemeinden 12 Apostel / St. Michael / Pfarrei Johannes Bosco 
Kaplan Gato bietet Fahrt zum Weltjugendtag nach Lissabon an.  
Nach Wissensstand zum Zeitpunkt der Sitzung hat sich hierfür 
noch niemand angemeldet. 
Pfarrer Ruhnau bespricht mit Kaplan Gato eine Überarbeitung 
der Kommunikation und die Möglichkeit, die bisher auf zwei 
Wochen angedachte Fahrt auf eine Woche zu reduzieren. 
Der GR unterstützt gerne mit dem Verfassen von Newslettern 
oder direkt an die Jugendlichen adressierten Postkarten 

 
 
 
 
 
Pfr. Ruhnau 

 
 
 
 
 
a.s.a.p. 

Verschiedenes 
Es wird an das Ende der Legislaturperiode des GR und die  
Im November angestehenden Wahlen erinnert. Das soll beim 
nächstem  GR-Treffen besprochen werden. 
 
Das Plakat mit Porträts der GR-Mitglieder soll aktualisiert 
werden. G. v. Brühl und S. Liening schicken Fotos an J. v. 
Weyhe. 
 
Daten für einen Einkehrtag des GR nach Alexanderdorf sollen 
rechtzeitig recherchiert werden. 
 
Frau Lohr wurde zu nächster Sitzung von Pfarrer Ruhnau 
eingeladen. 
 
Beitrag für den Apostel: 12 Apostel könnten einzeln vorgestellt 
werden. 
 
Bericht aus KV: Bis zum 30.04. wird ein Raumnutzungskonzept 
für die Immobilien der gesamten Gemeinde erarbeitet. 
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